DOCUMENTO

CUADERNO DE ACONTECIMIENTOS TRAGICOS Y PARTICULARES. DEL USO DE JOSE PIÑEYRO

Nota de muchos acontecimientos acaecidos en esta Ciudad de Santo Domingo en varias épocas.

Día 18 de Octubre 1751 sesaron del todo los grandes temblores

de tierra que se sintieron en esta Ciudad.

Día 24 de Mayo bíspera de la Ascención del año 1786 mató Juan

Rincón al Presbítero D. Juan José Canales.

Día 18 de Octubre 1795 se publicó en esta Ciudad el bando de la Sesión de la Isla a los Franceses.

Día 26 de Enero 1801 entró en esta Ciudad el General Tousin

Louverture.

Día 26 de Enero 1802 salió de esta Ciudad el General Tousin,

llevándose al Batallón fijo de esta Ciudad para el Príncipe.

Día 2 de Marzo 1802 mataron en el Verete y otros varios lugares por orden de Tousin al Batallón fijo, escapándose de la muerte cinco soldados solamente y la música por haberla embarcado en Azua.

Día 11 de Junio 1802 es arrestado el General Tousin por el General Buchet, es conducido al momento para Gonaive, embarcado

y conducido para Francia.

Día 7 de Marzo 1805 puso el General Desalines sitio a esta Ciu-

dad, y lo levantó el 18 del mismo mes.

Día 17 de Octubre 1806 mataron en el puente rojo cerca del Príncipe de un balazo al General Desalines.

Día 9 de Marzo 1807 es electo el General Petión Presidente de

Hayti.

En el año 1803 tomaron los Franceses el mando de esta Ciudad Día 1º de Noviembre 1808 salió de aqui el General Ferrand contra los Españoles reunidos en el Seybo al mando de D. Juan Sánchez Ramírez. Día 7 del mismo se dio el ataque de palo hincado, lo ganaron los

Españoles, y del resultado se quitó la vida el General Ferrand.

A pocos días se sitió la Ciudad, estuvo sitiada ocho meses y el 7 de Julio 1809 entregaron los Franceses por medio de una Capitulación la Plaza a los Españoles y al fin se embarcaron... para Francia.

Día 12 de Febrero 1811 murió D. Juan Sánchez Ramírez. Día 9 de Marzo 1815 es relegido Petion Presidente de Hayti.

Día 2 de Junio 1811 se hace Rey en el Guarico Henrrique Cristoval.

Día 8 de Marzo 1813 llegó D. Carlos de Urrutia a governar esta Ciudad.

Día 7 de Marzo 1815 es relecto por segunda vez por Presidente de Havti Alejandro Petion.

El nueve de Octubre 1816 es relecto por tercerà vez el mismo,

Presidente por toda la vida.

Día 21 de Abril 1817 fue la primera apertura de la primera Seción de la Cámara de los Comunes.

Día 29 de Marzo 1818 murió el Presidente Petion de edad de 48

años.

Día 30 de Marzo 1818 es electo el General Juan Pedro Boyer Presidente de Hayti.

Día 5 de Setiembre 1816 hubo una tempestad.

Día 5 de Enero 1818 llegó D. Sebastián Kinderlan a governar (sic) esta Plaza.

Día 28 de Enero 1819 cantó su primera misa el Dr. Dn. Manuel

González Regalado.

Día 30 de Enero 1819 cantó misa el Presbítero D. Francisco de... Día 31 de Enero de 1819 cantó misa el Presbítero D. Tomás Núñez.

Día 7 de Febrero 1819 cantó su primera misa el Presbítero D.

Mario Mota.

Día 11 de Febrero 1819 cantó misa el Presbítero D. Meyo Ruiz. Estos cinco Sacerdotes se ordenaron... Enero 1819 por el Ilustrísimo Señor Dr. D. Pedro Valera Arzobispo de Santo Domingo, siendo estos señores los primeros que ordenó.

Día 22 de Abril 1819 se hizo en esta Ciudad el funeral de Da.

Isabel de Braganza Reyna de España

Día 27 de Junio 1819 se ordenaron Dn. Toribio de Mota, Dr. Dn. Manuel Grintario y Dn. José Moro Tirado y Dn. José Santiago Díaz de Peña.

Día 3 de Julio 1819 cantó misa el Presbítero Dn. José Santiago Díaz de Peña.

Día 9 de Julio 1819 cantó misa el Presbítero D. Toribio de Mota. Día 10 de Julio 1819 cantó su primera misa el Presbítero Dr. Dn. Manuel Grintario. Día 12 de Julio 1819 la cantó el Presbítero Dn. José María Tirado.

Día 29 de Julio 1819 mataron en esta Ciudad al negrito de D. Juan Alcala porque mató a su amo.

Día 9 de Enero 1820 llegaron las Monjas a esta ciudad.

Día 27 de Febrero 1820 se ordenaron en esta Ciudad Dn. Juan Esprimarejo PortoRiqueño y Dn. Ramón Pichardo y ambos cantaron su primera misa día 3 de Marzo.

Día 3 de Junio 1820 se publicó en esta Ciudad la Constitución

Española.

Día 10 de Julio 1820 mataron en la Plaza de la Catedral a D. Tomás Ramírez, el mismo día que se había fijado en ella la lápida Constitucional. La muerte sucedió como a las ocho de la noche.

Día 6 de Agosto 1820 se ordenaron el Dr. D. Elías Rodríguez y

D. Manuel González Bernal.

Día 15 de Agosto 1820 cantó misa Dn. Manuel González. Día 18 de Agosto 1820 la cantó el Dr. D. Elías Rodríguez.

Día 18 de Agosto 1820 desembarcaron 50 mil pesos de España.

Día 8 de Octubre 1820 se dio la muerte el Rey Cristoval en... o San Souci.

Día 22 de Octubre 1820 se ordenaron D. Pedro González y Dn. Iosé María Bobadilla.

Día 29 de Octubre 1820 cantó su primera misa el Dr. Dn. José Ma. Bobadilla.

Día 5 de Noviembre 1820 la cantó Dn. Pedro González.

Día 21 de Enero 1821 se ordenaron Dr. Dn. Antonio Zerezano, Dn. José Ma. Bermúdez y Dn. Antonio Roson.

Día 10 de Agosto 1821 le dio un balazo Monsieur Nicolás a

Monsieur Gazan y murió el día 27.

Día 23 de Setiembre 1821 se ordenó Dn. Anselmo Ramírez, y cantó su primera misa el 30 del mismo mes.

Día 11 de Setiembre 1821 hubo una tempestad.

Día 1º de Diciembre 1821 se juró en esta Ciudad la Independencia.

Día 9 de Febrero 1822 entró a esta Ciudad el Presidente Juan Pedro Boyer a tomar posesión de ella.

Día 6 de Marzo 1822 se fue de aquí el Presidente Boyer dejando

gobernando al General Borgellat.

Día 27 de Mayo 1822 encontraron muerto al Señor Andrés Andújar en el monte de Galindo y sus tres hijas muertas en el pozo de la estancia.

Día 19 de Enero 1823 se ordenaron Dn. Gabriel Costa y Dn. Gabriel Sánchez.

Día 22 de Enero cantó su primera misa Dn. Gabriel Sánchez.

Día 26 de Enero 1823 cantó su primera misa D. Gabriel Costa.

Día 17 de Abril 1823 se embarcó de aquí Dn. José Núñez de Cáceres con toda su familia, y ese mismo día se serraron (sic) todas las Iglesias menos la Catedral.

Día 12 de Junio 1823 cogieron en una revista que hizo el General Borgella a casi toda la juventud de Santo Domingo para reformar el

Regimiento 32.

Día 25 de Noviembre 1823 mató Francisco Garijo (?) de una

pedrada a Juan Gaton hijo de Dn. Carlos Gaton.

Día 16 de Febrero 1824 fue la reunión de los Españoles en los Alcarrisos, salió de aquí el General Borgello y trajo muchos presos de los cuales mataron el día 9 de Marzo 1824 al Señor Juan Jimenes, a Facundo Medina, Lázaro Núñez y José de Altagracia, muchos de los comprendidos mandaron al príncipe a la disposición del Gobierno y éste los puso en libertad.

Día 15 de Mayo 1824 se fue una parte del Regimiento 32 para el Príncipe a buscar las banderas, otra parte se fue el 13 del mismo mes y los Ganaderos se fueron el 21. Día 16 de Mayo 1821 llegó el

Brigadier Dn. Pascual Real a gobernar esta ciudad.

Día 1º de Julio 1825 mataron de una puñalada a Manuel Torre-

cilla (alias) Coronita.

Día 24 de Marzo 1826 mató Leon Tamariz de puñalada a un marinero y este día era viernes santo.

Día 8 de Julio 1826 mató José Getrudis de Brea a Rafael de

Quezada.

Día 6 de Agosto 1826 se ordenaron Dn. José Glas, Dn. Eugenio Espinosa y Dn. Calletano Acuña.

Día 13 de Agosto 1826 cantó su primera misa Calletano Acuña.

Día 20 de Agosto 1826 cantó su primera misa José Glas.

Día 23 de Setiembre 1826 cantó su primera misa D. Eugenio Espinosa.

Día 13 de Marzo 1827 le dieron a la tropa la primera paga de

papeletas haitianas.

Día 20 de Julio 1828 se ordenaron Dn. José Ma. Sigaran natural de Puerto Rico y Dn. Silvestre Núñez natural de la Vega.

Día 12 de Agosto 1828 cantó su primera misa D. José Ma. Siga-

ran.

Día 15 de Agosto 1828 cantó su primera misa en la Vega D. Silvestre Núñez.

Día 13 de Setiembre 1828 fusilaron a Leon Tamariz y otro de la Costa firme.

Día 28 de Julio 1830 se embarcó para la Habana el Ilustrísimo Señor Dr. Dn. Pedro Valera.

Día 2 de Noviembre 1830 se mató de un balazo Penico, yerno del General Carriez.

Día 28 de Marzo 1831 se quemó el paso de Jesús en la columna,

la Virgen de los Dolores y San Juan por la noche el mismo día de su prosecion.

Día 12 de Julio 1831 se vio por la noche un lucero en un cuerno

de la luna.

Día 26 de Junio 1831 se hizo en el Carmen el primer Octavario de Corpus, siendo Cura o Teniente Cura de la Parroquia el Dr. Dn.

Juan Correa Cruzado.

Día 12 de Agosto 1831 se perdió un barco de Dn. Juan Antonio Billini en la Sahona (sic), y en el se ahogaron el Presbítero Dn. José Ma. Tirado, Malinvierno, Estevan Alcalá Recol, Molina y su mujer y otros, llegó la noticia aquí el 19 del mismo mes, causada esta desgracia por un temporal.

Día 19 de Abril 1832 se vieron en el cielo en las nubes, muchos círculos o aros y uno alrededor del Sol iluminado con los siete colores, los que duraron desde las nueve hasta las doce del día. Esto

sucedió Jueves Santo.

Día 13 de Junio 1832 se tiró Señor Feliz Giro al mar por donde llaman el pulpito y se lo comieron los tiburones.

Día 11 de Setiembre 1832 mató Monsieur Zenón un Martini-

queño de un balazo a Madame Luisa Menard.

Día 5 de Agosto 1832 se ordenó en la Habana Dn. Pedro Carras-

co y cantó su primera misa el día 15 del mismo mes.

Día 12 de Noviembre 1833 de media noche al día se vieron en la admosfera (sic) infinidades de exhalaciones. A fines del año 1832 se compuso toda la Iglesia Catedral.

A fines del mismo año 32 se compuso la Iglesia de San Carlos.

El año 1828 bailó maroma en esta Ciudad el indio llamado Dn. Juan el pájaro.

El año 1834 vailaron (sic) el Piculin y el Gavilán.

Día 23 de Setiembre 1834 hubo en esta Isla la tormenta más grande que se ha visto, llamada la tormenta del padre Ruiz, por haberse muerto este en las vísperas de esta tormenta.

Día 5 de Agosto 1835 hubo una tempestad y el 14 del mismo

mes y año hubo una borrasca.

Del 12 al 13 de Setiembre del mismo hubo otra tempestad o huracán.

Día 7 de Octubre 1835 fusilaron en esta Ciudad a Justo Rufino por haber matado en la Romana a un muchacho.

Día 1º de Abril 1836 salió la procesión del Santo Sepulcro del Convento Dominico por estarse componiendo la Iglesia de la Merced.

Se acabó de blanquear la Iglesia de la Merced por dentro y fuera día 10 de Setiembre 1836 y el día 11 trajeron a la Virgen en procesión a su Iglesia.

Día 25 de Octubre 1836 fusilaron a Monsieur Zenón y a un indio

que mató a bordo al Capitán.

Día 29 de Diciembre 1836 se vieron pasar por la tarde del Oeste al Este infinidades de Cigarrones.

Día 10 de Abril 1837 fusilaron en esta Ciudad a Sacarías de Mesa

natural de Azua.

Día 28 de Julio 1837 hubo una tempestad o tormenta algo fuerte.

Día 11 de Enero 1838 bailó en esta Ciudad maroma y muñecos

Dn. José Vilallane. El 27 de Marzo se dio la última función.

Día 8 de Junio 1838 entraron a las diez de la noche por la puerta del Conde un Elefante, una Dromedaria, dos caballitos de la india y un mono.

Se dió la primera función el día 10 y la última el día diez y

nueve, por que se hacían diarios.

Día 7 de Mayo 1842 como a las cinco y media de la tarde hubo en esta Ciudad un temblor de tierra el más fuerte que se ha visto y el que ha hecho más estragos; estos siguieron por muchos días.

Día 4 de Marzo 1843 comenzó a salir un cometa al poniente, con

un rabo muy ancho y muy largo que duró hasta el 5 de Abril.

Día 24 de Marzo 1843 se quiso hacer aquí la reforma y se fraguó, murió ese día el Coronel Coussin, Toribio el pescador y tres soldados del 32; pero el día 29 entró el General Desgrote... de Baní y otros lugares y el día 26 se había jurado por el General Carrie.

El día 27 de Enero 1843 estayó en los Cayos la reforma y el 13 de Marzo abdicó el Presidente Boyer el mando, y el mismo día se

embarcó

Día 12 de Julio 1843 entró a esta Ciudad el General Herard Riviere, y el 13 se cantó en la Iglesia de Regina el Tedeum, y luego que se acabó puso en libertad a todos los presos encarcelados.

Día 7 de Agosto 1843 se fueron de aquí el primero y 2º Regi-

miento y detrás se fue Riviere.

Día 30 de Enero 1844 llegaron del Príncipe los dos Regimientos

primero y segundo.

Día 27 de Febrero 1844 tuvieron los Dominicanos la guardia del Conde, se apoderaron del fuerte y el 28 se hizo la capitulación y el 29 entregaron los Haytianos la fuerza.

Día 19 de Marzo 1844 como a las diez de la mañana se dio por los Dominicanos en el pueblo de Azua el primer ataque que le dieron a los Haytianos y después de haberlo ganado se retiraron a Baní en

donde permanecieron hasta la retirada de Riviere.

El segundo ataque o combate se dio en la ciudad de Santiago el 30 de Marzo se ganó también por los Dominicanos haciendo retirar al enemigo con mucha pérdida de gente; y el primero de Abril yendo en derrota le acometió la gente que estaba en Talanquera y le mató con mucha más gente a los Haytianos.

Día 15 de Abril 1844 se dio en el puerto de Azua el primer

ataque o combate naval y se ganó por los Dominicanos matándole al enemigo mucha gente, echándole a pique un Buque y una goleta.

Día 12 de Julio 1844 entró a esta ciudad el General Santana después de haber recorrido todos los pueblos de Azua, San Juan, las Matas y Neyba, después de la retirada del Presidente Riviere.

Día 13 de Noviembre 1844 fue proclamado el General Santana

por Presidente de la República Dominicana.

Día 24 de Noviembre 1844 se juró la Constitución Dominicana.

Día 27 de Febrero 1845 fusilaron en esta Ciudad a Nicolás Arias, José del Carmen Figueroa natural de Coro, Andrés Sánchez y Ma. Trinidad Sánchez.

Día 16 de Julio 1845 mataron en San Cristóbal tres o cuatro negros de Guinea que querían hacer una revolución, trajeron aquí varios cómplices a la cárcel de esta Ciudad.

Día 22 de Agosto 1845 fueron sentenciados a presidio los individuos siguientes: Manuel Mora, Eusebio Linarez, Begazo, Estevan (sic)

Pou, Cándido Linares.

Día 29 de Mayo 1846 fusilaron en esta Ciudad al Haytiano Simon Balon.

Día 11 de Junio 1846 día de Corpus en la noche encontraron a Eleuterio Hernández hijo de Domingo Hernández, muerto de un tiro de munición por el monte de Mergara o Galindo.

Día 6 de Julio 1846 se fue el General Santana para el Cibao.

Día 29 de Julio 1846 se quemó con pólvora José Llaverías haciendo fuego.

Día 28 de Agosto 1846 volvió el General Santana del Cibao.

Día 13 de Setiembre 1846 hubo en esta Ciudad una tempestad o semitormenta que duró tres días.

Día 14 de Setiembre 1846 se ahogó Manuel Bona en el río de Baní.

Día 14 de Octubre 1846 se mató de un balazo Manuel de Brea en Baní.

Día 22 de Mayo 1847 mató Gregorio Constante a Antonino Abad en el campo.

Día 23 de Mayo 1847 encontraron muerto a Juan Simonó en una

pila de la Tenería.

Día 13 de Junio 1847 mató un horno que se desplomó sacándole la tierra, a un hijo de... Lendra.

Día 22 de Óctubre 1847 fusilaron en el Seybo a Bonifacio Paredes porque se robó un racimo de plátanos.

Día 2 de Febrero 1848 se ordenó en Curazao D. Domingo Mota y

cantó su primera misa en la Ciudad de la Vega.

Día 24 de Diciembre 1847 fusilaron en esta Ciudad a José Joaquín Pueyo, (sic) su hermano Gavino Pueyo, el maestro Pedro de

Castro su tío y el paysano Franco natural de Costa firme.

Día (?) de Mayo de 1848 se ordenó D. Manuel Valencia en Curazao y cantó su primera misa en esta Ciudad en la Catedral día 1º de Junio del mismo año.

Día 4 de Agosto 1848 dio su dimisión el Presidente Santana.

Día 4 de Setiembre 1848 fue nombrado el General Manuel Jimenes Presidente de la República y prestó el juramento el día... del mismo mes.

Día 15 de Octubre 1848 hirió el viejo Juan Villeta a José María

Ruiz, y murió el 18 del mismo mes.

Día 8 de Noviembre 1848 llegó a esta Ciudad el Ilustrísimo Señor Dn. Martín Juan Niewind Obispo de la Ciudad de Curazao y ordenó al Ilustrísimo Señor Dr. Dn. Tomás de Portes día 12 del mismo mes y se fue de aquí el 20 del mismo mes.

Salió de aquí el Presidente Jimenes... para el Cibao día 7 de Octubre

1848 y volvió aquí el 15 de Noviembre del mismo año.

Volvió a salir para las Matas el 25 de Noviembre del mismo año, y volvió el 18 de Diciembre del mismo año.

Día 16 de Noviembre 1848 se ordenó Dn. Dinisio Moya y cantó su

primera misa en la Vega día 17 de Diciembre del mismo año.

Día 17 de Marzo 1849 se apoderaron los Haitianos del pueblo de las Matas.

Día 23 del mismo se fue el Presidente Jimenes con la caballería para Azua.

Día 7 de Abril 1849 estando cercado el pueblo de Azua por los Haitianos lo abandonaron vergonzosamente los Dominicanos retirándose a Sabana Buey y Baní.

Día 21 de Abril 1849 dieron los Dominicanos un ataque en el Número Las Carreras bajo la conducta del Gral. Santana, les mataron tres Grales, muchos oficiales y soldados, y les quitaron tres cañones.

Día 20 de Mayo 1849 se mató de un balazo José Ramón Dusablón

en el fuerte de la Concepción.

Día 22 de Mayo 1849 estropeó un cañón en el fuerte de la Concepción a Felín Salazar.

Día 28 o 29 de Mayo 1849 se embarcó el Presidente Manuel Jimenes después de haber capitulado.

Día 30 de M ayo 1849 entró a esta Ciudad el General Santana después de haberla tenido sitiada.

Día 17 de Noviembre 1849 fusilaron en la puerta de San Diego a

Manuel de Jesús el sordito.

Día 10 de Febrero 1850 como a las tres de la madrugada le dieron muchos machetazos a Monsieur Yalgar y murió el 17 del mismo mes. El día 18 del mismo mes mataron al agresor que se llamaba Juan de Mata Sargento del 2º Regimiento.

Día 23 de Febrero 1850 encontraron en casa del Arzobispo Dr. Dn.

Tomás de Portes, ahorcado a Manuel Concepción.

Día 18 de Setiembre 1850 hubo una borrasca o tempestad.

Día 21 de Diciembre 1850 se ordenaron Miguel Billin y Manuel Camarena.

Cantó su primera misa Billin día 18 del mismo mes y Camarena el 6 de Enero 1851.

Día 23 de Setiembre 1853 se acabó de reparar y componer la Iglesia de la Merced de todo lo que sufrió en el terremoto del 7 de Mayo 1842.

Día 14 de Febrero 1851 salió el Arzobispo Dr. Dn. Tomás de Portes a la visita hasta el Seybo y volvió aquí el día 3 de Abril del mismo año.

Día 8 de Junio 1851 se ordenó Dn. Tomás Varosala natural de España y cantó su primera misa día 14 del mismo mes.

Día 18 de Agosto 1851 por la noche hubo una borrasca o huracán.

Día 29 de Setiembre 1852 se ordenó Dn. Miguel de Quezada y cantó su primera misa el día 2 de Octubre del mismo año.

Día 19 de Julio 1853 se ordenó Dn. Narciso Barriento, y cantó su

primera misa el 24 del mismo mes.

Día 8 de Mayo 1854 se ordenaron Dn. Gabriel Moreno, Dn. Bernardo Pichardo y D. Quirino Andrade natural de Puerto Rico.

Día 11 cantó D. Gabriel Moreno su primera misa.

Día 13 la cantó Dn. Bernardo Pichardo.

Día 14 del mismo la cantó Dn. Quirino Andrade.

Día 11 de Abril 1855 mataron en el Seybo por causa de revolución al General Búa, su hijo, a Dalmiro, Juan María, Albert, Tomás, Con-

cha, y Alfonso Hibé natural de San Cristóval. (sic)

Día 2 de Mayo 1855 iban a pasar por las armas al General Pelletier, al General José Joaquín Aybar y Francisquito Ruiz como cabezas de la revolución y no se llegó a poner en ejecución por haberlos perdonado el General Santana, en el mismo lugar en que iban a ser fusilados.

Día 6 de Julio 1855 se ordenaron D. Francisco Páez y D. Pedro Suazo.

Día 14 rezó Dn. Pedro Suazo su primera misa en la Iglesia de la Merced.

Día 22 del mismo mes la cantó en Baní D. Francisco Páez.

Día 26 de Agosto 1855 como a las nueve de la noche estalló aquí una tormenta muy fuerte, pero no duró sino como ocho horas.

Día 22 de Setiembre 1855 fusilaron en esta Ciudad a Aniceto

Freite y Crisólogo Mejía.

Día 24 de Abril 1856 se ordenaron de Sacerdotes Dn. Fernando Meriño y D. Carlos Ma. Piñeyro.

Día 1º de Mayo 1856 cantó su primera misa Dn. Fernando Artu-

ro Meriño en la Catedral.

Día 3 de Mayo 1856 cantó su primera misa en la Catedral Dn. Carlos Ma. Piñeyro.

Día 8 de Enero 1857 se mató de un balazo D. Federico Segovia hijo del Cónsul Español D. Antonio de Segovia, como una hora antes de entrar preso a esta ciudad el General Pedro Santana.

Día 12 de Enero 1857 embarcaron al General Santana con su

sobrino como a la una de la noche.

Día 2 de Junio 1857 se ordenaron Dn. Benito Páez y Dn. Carlos Pina.

Día 13 de Junio 1857 cantó misa Dn. Carlos Pina.

Día 14 de Junio 1857 se consagró el Ilustrísimo Señor Dr. Dn. Elías Rodríguez.

Día 29 de Junio 1857 cantó misa Dn. Benito Páez.

Día 7 de Julio 1857 se separó el Cibao de la República Dominicana.

Día 17 del mismo mes salieron de aquí como 800 hombres para los Llanos, el día 18 se dio un ataquito con los contrarios en Mojarra y en él murió Ildefonso Barrota.

Día 23 del mismo se dio otro ataque en la estrella y ese mismo día se retiró la tropa a Guerra y entró aquí el 24 y 25 del mismo mes.

Día 18 de Agosto 1857 se dieron dos ataques uno por el camino

de Santa Cruz y otro arriba del Esperillón.

Día 11 de Setiembre 1857 como a las nueve y media de la noche a José Martínez o Palomita estando atacándolo en el fuerte de la Caridad.

En el ataque que se dio en el Esperillón el 23 de Setiembre 1857,

murieron Agustín Sardá y Miguel Piantin.

Día 25 de Setiembre 1857 hubo un ataque en el Esperillón y murieron en él Manuel Peguero, Benito Jirón, Matías de Castro y un moreno del monte grande llamado fulano Cabrera, hubo en él algunos heridos, de ellos murió pasmado el 6 de Octubre Joaquín Mieses y el día 8 murió Félix Báez pasmado de un balazo en la cara.

Día 17 de Octubre 1857 se llevó la mano un cañón atacándolo a

Pedro Pablo Jirón.

Día 7 de Diciembre 1857 mataron en una escarmusa que hubo en San Carlos o Galindo, a Pascual Sedano natural de Higüey.

Día 6 de Marzo 1859 mataron a Ignacio de Vargas natural de

Azua, en un ataquito que hubo en el pueblo de San Carlos.

Día 12 de Marzo 1858 mataron de un balazo en San Diego porque se iba a pasar a los contrarios.

Día 13 de Marzo 1858 salió de aquí la flotilla. Día 7 de Abril 1858 salió la fragata y el cirio.

Día 7 de Abril 1858 como a las dos de la mañana mataron de un

balazo a Pedro Gatón cerca del fuerte de San Antón.

Día 12 de Junio 1858 se embarcó el Presidente Buenaventura Báez con muchos partidarios suyos después de haber capitulado sosteniendo un sitio de cerca de once meses. Día 13 de Junio 1858 entró el General Santana a esta ciudad con toda su gente, después de haberla tenido sitiada casi once meses.

Día 12 de Octubre 1859 fusilaron en la Ciudad de Azua a Nené de Vargas, José Mercedes, Ricardo Garabito, Pachá Pérez, Neliro, Estevan García, Anloné y Juan Carlito Alcántara.

Día 18 de Octubre 1859 fusilaron en esta ciudad a Matías de

Vargas y a su hermano Juan Luis de Vargas.

En el mes de Mayo 1860 fue la conspiración o revolución de Domingo Ramírez en El Cercado de las Matas y muchos individuos se fueron con él para Haytí.

Día 21 de Enero 1861 mató Gregorio Jaime estando ya loco, a

Juan Garabito.

Se fijó el pabellón español en esta ciudad día 18 de Marzo 1861.

Se fue de aquí el General Santana para el Cibao con una poca de

caballería Española día...

Día 30 de Mayo 1861 asesinaron cerca del Hato de la Pringamosa, viniendo de Higüey para San Cristoval (sic) a Damaso Manchego, como de 70 años de edad.

Día..... 1861 se ordenaron en Puerto Rico Francisco Billin y

Francisco Velásquez.

Cantó su primera misa Dn. Francisco Billin en Regina día 9 de Junio 1961.

Cantó su primera misa D. Francisco Velásquez en la Merced día

15 de Junio 1861.

Se ordenaron en Caracas o Venezuela Dn. José Betancul (sic), Dn. Ramón Guevara natural de Cuba y Dn. Juan Velásquez día...

Día 23 de Junio 1861 cantó su primera misa en Santa Bárbara D. Ramón Guevara.

El mismo día 23 la dijo rezada en la Iglesia de la Merced D. Juan

Velásquez.

Día 3 de Julio 1861 entró aquí el General Santana después de

haber atravesado del Cibao para el Maniel a Azua y San Juan.

Día 4 de Julio 1861 fusilaron en San Juan los individuos siguientes: Francisco Sánchez, Domingo Piñeyro, Juan Erazo, Gavino (sic) Simonó, Benigno del Castillo, José Antonio Figueroa, Félix Mota, Manuel Baldemora, Francisco Martínez o Guiguita, Juan Moris, Juan Gregorio Rincón, Rudesindo de León (alias) medio mundo, Pedro Zorrilla, Luciano Solis, José Corporán, Rumualdo Montero, Segundo Martir, Juan de la Cruz, Epifanio Sierra y José de Jesús Paredes.

Día 4 de Agosto 1861 llegó y desembarcó a esta ciudad el Excelentísimo Señor D. Francisco Serrano Gobernador y Capitán General de la Habana, y se fue de aquí el día 10 del mismo mes.

Día 21 de Diciembre de 1861 se ordenó D. José María Perdomo

de Presbítero en Caracas.

Día 11 de Enero cantó su primera misa en la Iglesia de la Merced de esta Ciudad.

Día 15 de Marzo 1862 mató Pedro Perdomo de un balazo a su cuñado Petit Luis...

Día 14 de Abril 1862 lunes Santo, se fue de aquí el Presbítero Dn. Fernando Arturo de Meriño embarcado para ir a Madrid o a Roma.

Día 22 de Junio 1862 calló (sic) del campanario de la Catedral Bonifacio el campanero hijo de Fernando.

Día 1º de Julio 1862 tomó mi hijo Carlos Piñeyro posesión del

Curato de San Carlos.

Día 30 de Julio 1862 llegó a governar (sic) esta Plaza el excelen-

tísimo Señor D. Felipe Ribego Lemoyne.

Día 22 de Julio 1862 metiendo al fuego Nicolás Romero en Baní un cañón de fusil, salió el tiro lo hirió por la barriga y murió el 28 del mismo mes.

Día 23 del mismo estropeó un toro en la plaza de la Catedral a un

español y murió.

Día 1º de Agosto 1862 llegó a este puerto o a la rada de este puerto la Fragata llamada..... trayendo a su bordo al Excelentísimo e llustrísimo Señor D. Bienvenido Monzón y Canónigos de esta Catedral y saltaron a tierra el día 3 por la tarde.

Día 10 de Setiembre 1862 se mató de un balazo un Sargento

español porque jugó la paga de la compañía.

Día 12 de Enero 1863 salió de aquí el Ilustrísimo Señor Dn. Bienvenido Monzón, en un vapor para Samaná a hacer su primera visita.